

# El Centinela.

Periódico de la Marina, órgano del partido Liberal Democrático del distrito de Pego

Unico redactor: Don Francisco de A. Cabrera

## El esfuerzo

No nos apena que nuestro modo de pensar, de sentir y de propagar disguste a los hombres aferrados á lo caduco, á lo que tiene su razón de ser en los pasados tiempos. No nos entristece que la sonrisa cariñosa de los amigos de ayer se haya trocado en el estrecho arrugado de los adversarios de hoy.

No nos importa que los aplausos y las alabanzas de otros días se hayan convertido en censuras, falsedades y calumnias en los presentes.

Para los retrógrados, los interesados y los maledicentes es un delito imperdonable la libertad de pensar, la libertad de proceder, la independencia individual, el cumplimiento del deber social de propagar lo que todos tenemos cuando el convencimiento de lo que tenemos como útil al prójimo nos obliga.

Si no hubiera en los hombres la libertad de pensar, no habría en la sociedad el sentido reformista.

Si tuviéramos que seguir lo que nos enseñaron nuestros padres, sin ir á un más allá, la humanidad permanecería siempre en el *statu quo*, contrario á todo progreso.

Plas y Thales fueron perseguidos porque pensaron y obraron contra el materialismo de la religión y de la filosofía antiguas.

Xenófanes fué martirizado por ser un ariste poderoso contra el fetichismo de su tiempo.

Sócrates mereció la muerte por oponerse á las doctrinas entonces imperantes, proclamando la inmortalidad del alma.

Budha fué maltratado por los suyos por enseñar la bondad y la fraternidad humana en la India, tronando contra la soberbia de los brahmanes, burlándose de la ley de Manú.

Jesucristo, como hombre juzgado, murió muerte de cruz, como si ladrón fuese por ir contra las leyes teocráticas de Israel, predicando la igualdad, la libertad y la fraternidad entre los hombres.

Si no tuviéramos hacer este artículo interminable, recorreríamos el ancho campo de la historia universal y apráuriamos á estas columnas millares de ejemplos demostrativos de que la humanidad no hubiera progresado sin esos choques entre lo que pasa y lo que viene, entre la resistencia de los intereses creados y el empuje de los que pretenden crearlos nuevos.

Los cristianos de los tiempos de Nerón y de Trajano; de Decio, de Valeriano y de Diocleciano se burlaban de los dioses olímpicos, como defensores de la Buena Nueva, y por esto eran considerados como enemigos de la sociedad, de la religión y del trono, sentenciándose á morir despedazados por las garras de las fieras en los circos.

Contra la ciencia antigua se rebelaron Copérnico, Colón, Galileo, Campanella, Giordano Bruno y otros mil, y mos fueron encarcelados, otros martirizados y quemados, todos perseguidos.

El catolicismo, apesar de sus máximas de amor, produjo el exterminio de millares de reformadores quemados en la *santa* Inquisición.

Y apesar de cuantos esfuerzos hicieron los partidarios del *statu quo*, los defensores

de las cosas creadas, las ideas combatidas han seguido su marcha y han triunfado. Inspirados en la filosofía de los hechos expuestos, deseosos de que el progreso se realice, convencidos de que obramos bien y cumpliendo un deber social, nos hemos impuesto la tarea difícil, espinosa, de reformar las cosas creadas dentro del pequeño círculo en que vivimos, aquí en la veneranda tierra en que nacimos, la que más amamos, y por lo mismo la que más nos interesa.

Si esto nos enajena amistades, ofrece censuras, origina odios, engendra maledicencias y calumnias, no es culpa nuestra. Es de los que son refractarios al progreso, interesados en que la cosa pública siga como hasta aquí en beneficio propio.

A la razón solo debe oponerse la razón. Cuando se habla ó se escribe, no se combate lo dicho ó lo escrito, sino hablando ó escribiendo para que el público juzgue en dónde está la verdad. Maltratar, odiar, calumniar, son únicamente las armas del error y de la impotencia.

Sigan nuestros contrarios el camino que quieran, nosotros no hemos de apartarnos del que hemos emprendido. Lo pide la necesidad social de Benisa. Nos lo aconseja el propio convencimiento.

## CANALEJAS

Hermoso, bello, grandilocuente, como todos los que brotan de inteligencia tan privilegiada y de labios tan expresivos, es el discurso de nuestro querido jefe el señor Canalejas, pronunciado en el Congreso de los diputados contra el Gobierno.

La actitud del gran demócrata la demandaba la justicia de la causa que defendía, la necesidad de poner freno á las demasías del Sr. Maura, la exigencia de la opinión que ve en peligro el imperio de la democracia. El Sr. Canalejas en su maravillosa y enérgica oración ha fortalecido la fé y la esperanza que la libertad tiene puesta en él, como su atleta defensor y ha cumplido con un deber que le imponen las circunstancias y sus convencimientos.

Para la gravedad del asunto en debate se necesitaba un hombre de gran inteligencia, de rotunda argumentación, de elocuencia atractiva, de arrestos varoniles, que pudiera abrir brecha en la muralla del absolutismo y clericalismo que defiende el Sr. Maura, y el Sr. Canalejas lo ha logrado, puesto que enseguida se empezó á hablar de crisis y de la próxima caída del Gobierno.

No ha caído del poder el Sr. Maura por agarrarse al duplo de un voto de mayoría como el naufragio que se agarra á una tabla, pero el naufragio es indudable y poco ha de vivir el que no vea sus consecuencias.

Como el brillantísimo discurso del señor Canalejas, así como sus magníficas rectificaciones ya habrán sido leídas por nuestros abonados, y como por otra parte lo periódico y reducido de nuestra publicación nos impide insertar un trabajo tan extenso, nos limitamos á lo expuesto contra nuestros deseos.

Enviamos á nuestro muy querido jefe y amigo la expresión de nuestros entusias-

mos y la más sentida felicitación por su nuevo triunfo parlamentario.

## ¡No será!

La revolución francesa no pertenece á la Francia, porque es la revolución del mundo moderno. Europa es el corazón; Francia es simplemente el brazo.

El movimiento de 1789 fué la solemne protesta contra los privilegios por el derecho.

El movimiento revolucionario de 1793 fué la lucha á muerte contra el poder teocrático, enemigo de toda libertad y llevó su furor y encarnizamiento á levantar su mano impia contra toda religión.

Este atentado contra el primero de los derechos del hombre, que es el derecho de la conciencia, tuvo su causa y motivo en la teocracia por dos razones: por la tenaz resistencia del corrompido sacerdocio á renunciar sus privilegios, y por el triste abandono en que tuvo la iglesia docente durante siglos la cultura y la enseñanza moral de los pueblos, cuando se había abrogado el derecho exclusivo de dirigir las costumbres. Que tantos los vinculos humanos en lo que hay de más íntimos, la familia, ha unido romperse al primer choque.

El resultado era lógico; á los crímenes de la imposición y de la fuerza, reemplazaron los crímenes de la violencia más despiadada.

La fuerza quedó condenada; la violencia aborrecida.

El mundo se paró espantado ante el horror de la guillotina.

La necesidad de vivir trajo, como era consiguiente, la reacción política, reconstruyendo los antiguos poderes bajo la forma de imperios y monarquías.

La necesidad de creer trajo asimismo la reacción religiosa, despertando en el alma el sentimiento religioso.

El clericalismo se apoderó de este nuevo movimiento del espíritu humano, como la serpiente aplastada, levantando su cabeza al sentir el calor vivificante de los primeros rayos del sol.

El clericalismo unió su causa á la causa del trono tradicional.

El clericalismo nada ganó en experiencia y mesura, porque renovó y renueva cada día con mayor empeño sus funestos sueños de dominación y ambición.

Nada ganó la moral pública con tan mal ejemplo, y la lucha se ha hecho permanente.

Solo prudentes transacciones podían abrir paso á evoluciones tranquilas; pero allí donde pesa el clericalismo, toda regeneración moral y política es imposible.

Poco más de un siglo ha pasado y la Francia vuelve á mostrarse refractaria al poder clerical.

Esa mano negra no ha tomado lección de la historia, no escarmenta, dando motivos á los pueblos para que la aborrezcan. La lucha emprendida ahora en Francia entre el clericalismo y la libertad ha de producir una gran victoria para el derecho moderno.

En nuestra patria no hay que buscar el mal que la aqueja sino en el clericalismo.

Altanero, osado, pertinaz, se nos presenta el poder teocrático, visto que halla terreno abonado en el presidente del Consejo de Ministros.

No basta el ejemplo de Francia. Se pretenden imposiciones, se nos quiere hacer esclavos de Roma. ¡Quién sabe las consecuencias del intento!

El problema es pavoroso. Estamos á la puerta de una profunda transformación, bien venga, que no es posible, el clericalismo, bien la causa de la civilización. Nunca han sido tan necesarios en nuestra historia el ejemplo, el desinterés, la abnegación y el patriotismo.

El sentimiento liberal vive en España. Los pueblos no olvidan á Torquemada, ni á los que en guerras civiles enrojecieron con sangre hermana el patrio suelo para dar vida al clericalismo, al absolutismo con todos sus horrores.

No vencerán con la intriga á la sordina los que no pudieron vencer en los campos de batalla, que la sangre que se derramó por la libertad aun corre por las venas de los liberales.

No, mil veces no. Lo que Maura se propone...

¡No será!

## La mordaza

Confesamos ingenuamente que desde que el imbécil apodado Doña Tecla nos quiere poner una mordaza, estamos de miedo que la camisa no nos toca al cuerpo.

El vil ó lila que en privado, muy á la callandita, pretende hacer girones de nuestra hora ó de nuestro crédito, hundiéndose en tramas solo dables á los ruñanes, no puede poner mordazas á nadie y menos á los que si usaran ese castigo inquisitorial se la pondrían á él.

Nosotros lo que decimos, hablado ó escrito, lo lanzamos al público y nos hacemos siempre responsables de nuestros actos. Los malvados, que siempre suelen ser cobardes, solo difaman en cuchicheos ó de forma que sus indignidades queden en la oscuridad del secreto. Si todo lo que Doña Tecla tiene de lengua az tuviera de corazon, tendríamos que confesar y comulgar en preparación de una segura muerte; pero estamos tranquilos. Los ladridos del perro á la luna no llegan al mundo sideral. Los ahoga la niebla de las charcas pestilentes en que el falderillo vive y se agita.

Apenas subamos si existía ese ser desgraciado, el más cinico de los que causan náuseas á los estómagos más fuertes; pero después de haber visto los efectos de su odio, de su bajeza, de su envilecimiento, preciso es buscarle en su propia madriguera en que se oculta, aunque nos rebaja ir á hostilizar al sapo, que solo se defiende lanzando su baba inmunda.

En vano es que se desate en invectivas groseras, en burdas suposiciones, en risibles ultrajes y estúpidas calumnias, porque el público ya le conoce, y nuestra pluma no ha de hallar freno para acabar de darle á conocer.

Los hombres como Doña Tecla son incapaces de hacer lo que dicen y debieran callar por propio decoro, si quiera fuese por no rebajar el sexo. Los que no tienen valor

## Nuestro Diputado

para ejecutar lo que cacarean, debieran vestirse por la cabeza, como las mujeres.

A nosotros, sépalo Doña Tecla, no se nos ponen mordazas por medio de la violencia, ni tampoco empleando anónimos y desbarrollando las malas querencias, porque enseguida buscamos y descubrimos la mano que aguenta la mordaza.

El mejor camino que puede adoptar Doña Tecla para que la dejemos en paz y en examen de conciencia de sus culpas y pecados, es el de meterse en su casa y en las cosas que le pertenecen, sin meterse en camisa de once varas que le es ajena.

Y si así no lo desea, puede empezar cuando guste a ponernos la mordaza, pues la estamos aguardando con los brazos cruzados.

## ¿Dónde está?

Miro al potentado con sus lujosos trenes, sus palacios, sus jardines, sus despallarros y contemplo al campesino, viejo, harapiento, tostado por el sol, comiendo un pan negro y duro y durmiendo sobre un gergón. Y pregunto: ¿dónde está la humanidad?

Para el rico no hay frío, porque con su dinero se crea el calor artificial, ni sufre los rigores del sol estival, porque tiene medios para proporcionarse sus comodidades. Para el pobre no hay una manta de abrigo, ni leña para dar calor a su aterido cuerpo, ni tejado interceptor del rayo solar. ¿Dónde está la humanidad?

El campesino paga con equidad los tributos al Erario, riega el suelo que produce con el sudor de su frente, no tiene médicos y medicinas en sus enfermedades, no sabe leer ni escribir, es mirado como un pária, no le guardan clase alguna de consideraciones. El potentado es adulado y agasajado por todos, se le tiene como un semidios sobre la tierra, ha estudiado y sabe el modo de librarse de los golpes sociales, tiene los mejores médicos que le asistan en sus enfermedades, goza del producto de la tierra sin trabajarla, defiende sus riquezas con ocultaciones. ¿Dónde está la humanidad?

Apártate infeliz, que viene el coche del rico, si no quieres ser atropellado. Esa vía pública no es pública; es para los briosos corceles que arrastran el vehículo del potentado.

Hartaste un haz de leña de los campos para que en las noches del crudo invierno se calienten tus hijos ó un puñado de frutas para alimentarlos... ¡desgraciado! El código penal cae sobre tí y vas á presidio. ¿Cuántos haces de leña y cuántos puñados de fruta, en otro orden de cosas hurtan los ricos á los pobres y queda impune el delito?

Tu has cogido el fusil y has defendido á la patria en los campos de batalla y más tarde la guerra te arrebató la vida de tu más querido hijo. En cambio el rico permaneció en su casa y sus hijos viven entre la orgía y el placer.

Y al ver al rico tienes la obligación de levantarte de tu asiento y saludarle quitándole el sombrero. ¡Ay de tí si no lo haces!

Y no puede uno escribir contra esa falta de humanidad entre los hombres, sin que los egoístas le censuren, llamándolo socialista, cuando no anarquista.

Y no conocen que el engendro de esas sociedades pavorosas son ellos, ellos, esos que censuran, esos que maldicen.

Meditando detenidamente sobre el amor al prójimo, forzosamente hay que preguntar:

¿Qué ha hecho el cristianismo en veinte siglos?

¿Qué ha logrado la civilización?

¿Dónde está la humanidad tan cacareada por los moralistas y los filósofos?

¿Dónde está?

El Diputado á Cortes por este distrito de Pego, el ilustrado marino D. Baldomero Vega de Seoane, con gran elocuencia ha preguntado en el Congreso al Gobierno las razones que ha tenido para romper el concierto económico con las Vascongadas y ha advertido el peligro que encierran las disposiciones adoptadas por el Gobernador civil de Vizcaya, marcando diferencias de criterio entre las manifestaciones organizadas por elementos clericales y las que pretendieron organizar partidarios de otras doctrinas.

El ministro de la Gobernación contestó que el Gobierno no había roto el concierto económico, y que respecto al segundo extremo de la pregunta, ha hecho presente su criterio.

Nuestro querido amigo el Sr. Vega de Seoane rectificó insistiendo en que debe presidir el mismo criterio para los partidarios de diferentes ideales políticos.

Se promovió un ligero incidente al rectificar ambos oradores, por la intransigencia del presidente, y el Sr. Vega de Seoane terminó anunciando una interpelación en la que tratará ampliamente del objeto á que se refieren las preguntas que hizo.

El Sr. Vega de Seoane ha tocado una cuestión simpática y que encaja en los moldes democráticos, la de igualdad de derechos para los ciudadanos de todas las opiniones.

Es lógico que si los clericales hacen manifestaciones políticas cubiertos con el manto religioso, los liberales, menos hipócritas, hagan también las suyas presentándose á cara descubierta.

Si esas manifestaciones de los unos y de los otros pueden producir algaradas ó desórdenes públicos y la autoridad considera que son inconvenientes, la prohibición debe ser lo mismo para clericales que para liberales.

Felicitemos al querido amigo D. Baldomero Vega de Seoane.

## Más ripios

X

Me dice mi amigo que un concejal de su pueblo presentó un recurso de alzada contra un acuerdo del Ayuntamiento que quería pagar una pensión á un maestro jubilado, y que habiendo estado hace poco en ese pueblo el Presidente de la Diputación y preguntándole cierto personaje cómo se encontraba dicho recurso y quién tenía razón, el Presidente le contestó que la Diputación fallaría á favor del concejal que tenía toda la razón, pero es el caso que el Presidente tuvo una conferencia con otro señor antes de marcharse del pueblo, en la cual no sé lo que se acordaría; lo cierto es que llega el Presidente á la Diputación y ésta falla el recurso en contra del concejal que es el que tenía la razón. ¿Es este digno concejal D. Pedro Font; el Presidente el señor Cervera y los conferenciados el primero D. Carlos Torres y el segundo D. Antonio? Quisiera saber qué razón hay para que el Abogado diga que tiene la razón el Sr. Font y el Presidente se la dé al alcalde.

UN LABRIEGO

## CARTA ABIERTA

### AL AMIGO

Mi queridísimo amigo Don Francisco de A. Cabrera: no puede ser su enemigo el que á usted tratarle quiera.

Es usted muy complaciente; su lenguaje es expresivo;

se pasa usted de prudente y aun más de compasivo.

No hay nadie que á usted busque que se vaya descontento; ni que nunca usted se ofusque debido á su gran talento.

Le sobra á usted la razón para tratarles vilmente, mas por su buen corazón obra usted muy noblemente.

Le participo que en Yecla premiaron á Sarasate en la botánica á Tecla y por memo á Cucufate.

Que se me lleve el diablo si entre los de su gremio no le hubiesen dado á Pablo qué menos que el primer premio?

Repasando el diccionario vi un licor para el cabello; su autor es un boticario muy recargado de... cuello.

Es cosa que causa risa y á un tiempo sentimiento ver el pueblo de Benisa huérfano de ayuntamiento.

Yo aquí estoy muy descontento porque nunca hacen festejos y si los hacen, muy lejos en la plaza del Convento.

Y diciendo la verdad porque ya me voy cansando resulta una nulidad de los que llevan el mando la famosa trinidad.

Le pido con humildad aunque yo soy muy travieso acepte usted la amistad de su amigo...

TENTETIESO

## De tal árbol tal fruto

Como el árbol de la advenediza política local de Jávea es malo, es lógico que sus frutos sean malos también.

Dijimos en nuestro número anterior que nos ocuparíamos de los recientes sucesos de Jávea tan pronto como nuestro correspondal nos manifestara lo ocurrido allí, y cumplimos lo ofrecido exponiendo lo que él nos manifiesta. Dice así:

«Lo ocurrido aquí es verdaderamente un lío, de esos que suele parir de vez en cuando el chiquitín Catalanet que, como director de escena le tiene siempre entre bastidores haciendo representar lo cómico á sus poquitos amigos.

Se encontraba en ésta embargando el agente de cédulas cuando publicaron un bando haciendo saber al vecindario que durante cuatro días podían sacar la cédula, pues el lunes siguiente se procedería á los embargos en debida forma. Esto dió á entender á los vecinos que lo embargado hasta entonces no era legal, y empezaron á nacer focos (uno en cada casa) contra la cobranza.

El domingo, 25 del pasado, hubo grupos en la plaza y el lunes una imponente manifestación, que se disolvió cuando el agente dió palabra de honor de retirarse. Más tarde los manifestantes exigían ver salir de Jávea al agente y con este motivo hubo gritos y una piedra que dió en la cabeza al primer teniente de alcalde. Entonces el teniente de la Guardia civil, prudente y enérgico á la vez, se impuso, haciendo retirar á los manifestantes.

Consecuencia de todo esto, pues los majaderos del Ayuntamiento denunciaron á varios vecinos, quienes fueron detenidos, participándole al Gobernador que Jávea estaba poco menos que en cantón, y de ahí

la determinación del Gobierno de que se concentrara la Guardia civil.

Llegada ésta, ha venido un estado anormal y sumamente escandaloso. Acompañados al cobrador veinte guardias y un plin nos hemos visto al teniente Coronel también detrás cuando se verificaban los embargos.

A todo esto, los morosos no se resistían y pagaban al momento.

Se publicó un bando haciendo saber que no se reunirán más de dos vecinos en la calle. Esta arbitrariedad se ha contestado con solemne desprecio, y se reúnen contra viento y marea.

Creía yo que el digno Instituto de la Guardia civil estaba reservado para fines más elevados, desempeñando misiones de carácter público que merezcan tal nombre; pero verle ahora detrás de un agente de cédulas, que una vez cobra 13,50 pesetas por una, y á los dos días dice que solo valen 12 pesetas y á este precio las recauda, es decir, que comete una acción no muy bien avenida con la que debe ser, me dá lástima y deploro que la Guardia civil desempeñe un papel tan poco airoso.

El monterilla Alcalde, imagen y semejanza del conglomerado, Torres, Valero y Catalanet, ni procedió á los exámenes de fin de curso en las escuelas, ni ha reunido la Junta de reformas sociales, ni ha hecho nada para cumplir las órdenes del Gobernador referente á la flojera, porque todo su afán es las cédulas. Dicho Alcalde no paga contribución.

Hemos querido copiar lo que nos dice nuestro correspondal para que el lector saboree la cosa en su originalidad.

De un asunto tan sencillo y que nunca debió haber dado margen á los disgustos habidos, se ha hecho una avalancha por las torpezas y las pasiones políticas de los que deberían mirar por el orden, mucho más en una población como Jávea de sí pacífica.

No tiene la Guardia civil nada de culpa representando papeles muy ajenos al objeto de su institución. Son las autoridades imprevisoras y desatentadas las que le hacen correr un desempeño tan triste.

Ya puede mostrarse orgulloso el famoso Catalanet con lo sucedido en Jávea.

Lo dicho: el árbol malo no puede dar frutos buenos.

Tengamos paciencia y esperemos, que no hay mal que dure cien años, ni cuerpo que lo resista.

Cerca está el día en que los factores imprudentes de tanto desaguisado tendrán que esconderse afrentados de su proceder.

## Quién habló que la casa honró

Mentira parece que haya gente tan desocada y tan sinvergüenza como el médico Coello, tipo repugnante y asqueroso, ente despreciable por toda persona que se precie algo de sí misma.

Sabíamos quién era el Coello y, de lo que era capaz, pero nunca creímos que se hubiese atrevido á llamar gentuza á los que se rozan y tienen trato diario y frecuente con el digno notario de este pueblo D. Juan Bordón, persona ilustrada, decente y que sabe distinguir.

Sin duda cree el Sr. Coello que todos son lo mismo que él, que va siempre con el sable en la mano dispuesto á descargarlo sobre el primero que le sale al paso, que nos quedamos con la cuota que nos entregue un compañero para que la hagamos efectiva en Alicante, que el compañero nos llama gandul públicamente y otra serie de cosas que no queremos decirle.

Nosotros y sépalo el Sr. Coello, nos honramos mucho de tener amistad con el señor Bordón y éste de tenerla con nosotros; con quien nos deshonraríamos y el Sr. Bordón también sería si la tuviésemos con el señor Coello.

Aquí por lo visto y según las doctrinas

de Caello, el que debe callar porque su historia está muy sucia es el que habla y critica a los demás.

Recareido

### EN VILLAJOYOSA

El partido liberal democrático de Villajoyosa, que aumenta y vivifica el prestigio de D. Gaspar Mayor, nuestro muy querido amigo, ha constituido en aquella importante población un Circulo Liberal Democrático.

La Junta directiva la componen:

Presidente: D. Antonio Ruiz Muñoz, juez de instrucción que fué en aquella localid.

Vicepresidente: D. Jaime Linares Xeni, propietario.

Tesorero: D. Pedro Reus Morató, comerciante.

Secretario: Don Demetrio Dominguez, propietario.

Vicesecretario: D. Andrés Linares Arañaza, propietario.

Vocales: D. Gaspar Lloret Mayor, médico; y D. Agustín Ronda Ibáñez, perito mercantil.

En tanto nuestros amigos de Villajoyosa van realizando el proyecto de construir un edificio ad-hoc, el desprendido y entusiasta D. Demetrio Dominguez ha cedido para el efecto una casa de su propiedad en la que hasta ahora hubo instalado un café.

Nuestra enhorabuena a los correligionarios de Villajoyosa por el entusiasmo que demuestran por el partido.

### Es en vano

Son completamente inútiles los esfuerzos de Alí-bamet, Cucufate, Tecla y demás miembros de la patrulla mundana, para que El CENTINELA emudezca, deje de censurar todos aquellos actos que no estén conformes con el humano proceder, y no vigile desde su alta torre los planes y proyectos del enemigo para dar la voz de alerta cuando este intente sorprenderle. Si, en vano son vuestros esfuerzos, porque El CENTINELA no desmaya, no duerme ni descansa, se mantiene fijo y perenne en su guardia tanto de día como de noche, pues es su santa misión, y primero perderá su vida que antes abandonará su puesto. Se ríe de las amenazas tan cacareadas de sus contrarios; se congratula de todo cuanto ellos dicen, porque sabe que todo, absolutamente todo ha de perderse en la inmensidad del espacio, cual humo que desaparece. No importa que en vuestras tertulias y centros de discusión digais en alta voz que haréis cuanto podáis para que desaparezca el CENTINELA descarado y atrevido que todo lo dice, y que merece una mordaza el conductor propietario D. Francisco de A. Cabrera, único medio para que el papelito callase, no; El CENTINELA, no retrocede el papelito como vosotros decís no desmaya, sigue y seguirá pregonando la verdad, y al que le pique que se rasque; de su empeño esa tarea y piensa no cesar de su empeño hasta que no os vea completamente eclipsados por el sol de la democracia que por Oriente asoma. Os repito que son inútiles vuestros propósitos, porque El CENTINELA va adelante, siempre adelante.

Para coronación de este escrito allá va la siguiente redondilla:

Pues seguirá El CENTINELA pregonando la verdad, que pese a la Trinidad y a la demás parentela.

El cabo de guardia

Benisa, Octubre 1904.

### FALLECIMIENTO

Cuando nadie la esperaba nos ha sorprendido la triste noticia del fallecimiento de doña María de las Mercedes, princesa de Asturias.

Madre, joven y bella, no debió haber muerto la que tenía un dichoso presente y dice nos ignora, grandes y pequeños, ricos y pobres, no ha tenido en consideración el

desconsuelo y el luto que deja en el regio alcazar.

De Alfonso ha sentido muchísimo la muerte de su hermana, pues es grande su aflicción, según dicen de Madrid y es cosa natural.

La Reina, lo mismo que la infanta doña María Teresa se muestran inconsolables.

Que Dios haya acogido en sus mansiones el espíritu de la desventurada Princesa.

### Los consejos siempre son buenos

El primer deber sagrado de todo el que se encarga de la representación de un pueblo, es el de conseguir por todos los medios y mejoras al alcance de la higiene, procurar la salud pública de su pueblo representado.

En este pueblo, por desgracia, es justamente el único problema cuyas fórmulas, aunque planteadas, se encuentran sumergidas en el más completo abandono, sin que se note tendencia a su resolución.

Ahora bien, con objeto de que más que represión vean en nuestro ánimo un deseo del bien de nuestra patria chica, comprendemos que esta dejadez puede subsistir, bien por abandono ó por ignorancia.

Si lo primero, protestamos con la misma energía que debe protestar todo el pueblo; y si lo segundo, en vez de protestar, aconsejamos:

Debe nombrarse, bajo la presidencia del alcalde, una junta de sanidad, pero una junta verdad, donde unidas a los médicos vayan otras personas instruidas que tengan capacidad para distinguir lo beneficioso de lo perjudicial, y que esta junta se convoque con frecuencia hasta encontrar medios de hacer desaparecer todos los focos infecciosos que en particular en este pueblo no son pocos.

Y por último, un alcalde enérgico para hacer cumplir sin perder tiempo cuantas disposiciones crea necesarias la junta sanitaria.

No sería el primer ejemplo si el alcalde dispusiera la apertura de acequias en todas las calles y ordenara con energía la unión de éstas con todas las acequias interiores de las casas, a cuyos dueños les ordenara su ejecución citándoles el plazo necesario.

Hecho esto, desaparecerían todas las aguas corrompidas que hoy se ven por medio de las calles, y los efectos serían tan benignos que debido a lo saludable de este pueblo; dejaría de visitarnos esa plaga de

calenturas que tantos estragos causa a la humanidad.

Si esto se hiciera recibirán un atronador aplauso, en unión del pueblo, de

TENTETIESO

### Tiroteo

Un telegrama de Viena comunica que la archiduquesa María Valeria, hija del Emperador, ha dado felizmente a luz un niño varón.

Ignoro que haya niños hembras. No sé si en Austria habrá fenómenos tales.

Es público y sabido que el marqués de Pickman ha muerto en Sevilla en un saqueo con el capitán de la Guardia civil señor Paredes.

El arzobispo de Sevilla se negó a que el cadáver del marqués recibiera cristiana sepultura.

¡Y que esto pase en el siglo XX!

Doy una gran noticia:

D. Antonio Torres Orduña ha hablado en el Senado para decir que en esta provincia ha aparecido la langosta.

Supongo que querría decir la fioxera y la falta de costumbre de hablar en público le turbó y dijo la langosta.

Porque por esta provincia no hay más langosta que los conservadores.

Y la que caza un escritor de Jalón.

El Sr. Maura ha dicho en el Congreso que no se irá.

Ya lo sé.

Pero lo irá.

Y pronto.

Hay quien cree que la vida del Gobierno no queda aseada después del discurso del Sr. Maura.

No pienso igual.

La vida ministerial del hombre de los quinquenios y del duplo de un voto continúa en peligro.

Vivir para ver.

Después de los discursos de Romero y Maura, es imposible que estos dos hombres sigan juntos.

Entre el Gobierno y el Parlamento hay una guerra á muerte.

Que acabará con Maura.

\*\*

El Sr. Maura se encuentra algo abeltranejado después del abeltranejado abeltranejado de su abeltranejado discurso sobre los suplicatorios.

Del abeltranejamiento del Sr. Maura no hemos sacado en limpio más que una nueva frase exótica en su exótica imaginación.

Si Maura y Sánchez Toca siguen con sus exotismos, habrá de hacerse un nuevo diccionario de la lengua.

Y hasta una nueva gramática en lo que á sintaxis se refiere.

\*\*

Don Cucufate dice por ahí á boca llena que pronto subirá Moret y él será el amo de Benisa.

O del corral de su casa.

### Casos y Cosas

Tenemos entendido que la banda de música de esta localidad acude al certamen regional que ha de celebrarse en la plaza de toros de Ondara durante los días de feria en aquella población.

Espéramos que los esfuerzos realizados por D. Eduardo Bordes se vean coronados por el éxito en el certamen.

\*\*

En los campos entre Gata, Jávea y Pedreguer siguen los labradores arrancando y quemando los majuelos en que se nota la invasión de la fioxera.

Hagan todos un esfuerzo para acudir pronto á la extirpación de esa plaga que, de extenderse, causaría la ruina de esta rica comarca.

\*\*

A la avanzada edad de 73 años ha fallecido en Callosa de Ensarriá doña Camila Sanchez Mora, viuda de Pallarés y madre de nuestro querido amigo D. Vicente, Registrador de la Propiedad.

Comprendemos el dolor que embargará el alma del caballeroso D. Vicente, que ido atraba en su madre adorada, y sentimos con él tan sensible pérdida.

Enviamos nuestro pésame á todos los familiares.

Imprenta de Antón Reus

XXX

### ADIÓS Á TODOS

Sin más riqueza que una pobre pluma y mi laúd con cuerdas casi rotas no ha mucho que llegué á tus puertas del mundo hastiado y con el alma absorta. Las brisas perfumadas de tus campos; de tus aves las notas armoniosas; las cristalinas aguas de tus rios que un cielo azul retratan en sus ondas y cantando se rompen entre piedras y se esconden cantando en verdes bóvedas: tus bellos y sombríos platanales; las palmas que se mecen en tus lomas; la ciudad medio oculta en la hojarasca como blanca bandada de palomas... dieron á un alma del pesar esclava la santa calma del que el mal ignora.

Aquí, bajo este sol que fecundiza tus vegas de esmeralda esplendorosas hallé un ángel en medio mi camino y amó mi alma, por amor ansiosa; aquí sentí sobre mi frente ardiente un mundo palpar de bellas sombras,

Del Almendares las tranquilas ondas muy en breve, mi bien, contemplaré... ¿Podrán ellas calmar de mi alma triste la devorante sed?

¡Adios!... Pero no olvides, Flora mía, que doquier que yo more, seré yo esclavo de la bella inspiradora del más inmenso amor.

¡Adios!... ¿Quién del destino contraria la despótica voz?... ¡Voy á partir! Pero mi alma es toda toda! tuya... Y vivirás en mí.

¡Oh, flores peregrinas! ¡Oh, flores deliciosas de la camagueyana, exuberante flora!

La hermana más humilde que canta nuestras glorias, ¡adiós! dice, florando: me alejó de vosotros;

por otras ondas dejo del Tinina las ondas,

ANUNCIOS

# ROSENDO MOLINA

Calle Dolores.—Cocentaina

Establecimiento de alta novedad en paños catalanes.—Gran surtido de mantas de todas clases á precios reducidos

Los géneros que vende Rosendo Molina están sumamente acreditados en toda la provincia por su buena calidad, baratura y duración.—Establecimiento: calle Dolores.—COCENTAINA

## Andrés Castells Ivars.—Albañil

Especialista en enlucidos, terrados, y demás obras hidráulicas. La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el salobre y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse. Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra. Diríjase á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

## Taller Fotográfico

## CAYETANO CERVERA PINEDA

Calle de San Antonio, número 36—BENISA

Se hacen ampliaciones y reproducciones

## El Centinela

Sr. D.

## BAUTISTA LLORÉT

Calle de San Salvador.—BENISA

En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro

á precios reducidos

Prontitud y esmero.—San Salvador.—BENISA.

# IMPRENTA DE ANTONIO REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo.—Gran economía en los precios

78

HOJAS, ROSAS Y ESPINAS

que amargas no han podido calmar mi sed ansiosa,

Mas viven vuestras gracias en la *Cubana Flora*.

Ya parto... El buque espera... ¡Hasta mañana, hermosas!

Puerto Principe 20 Octubre 1887.

XXIX

### El beso de mi paloma

Pequeñuelo entusiasmado que corres de loma en loma, vete con mucho cuidado; no cautives la paloma, porque es mi sueño adorado.

Pequeñuelo adolecente, muy ageno á los dolores, no vayas junto á la fuente: deja calme sus ardores la palomita inocente.

POR FRANCISCO DE A. CABRERA 79

Desiste de tus rigores que en ella está mi esperanza, la ausencia de mis dolores y el supremo bien que alcanza el amor de mis amores.

Quando el aura pura asoma con cintas carmin y plata y otros colores que toma, en sus celajes retrata lo hermoso de mi paloma.

La que en el mundo alado es de amor martirio mio, vive en las flores del prado, de las que bebe el rocío cual bellas por lo cuajado.

Yo por eso en ocasiones deseo beber su aroma, por eso la doy canciones, que el beso de mi paloma es raudal de inspiraciones.

Benisa 7 de Julio de 1904.

## Tarjetas, sobres

Y MEMBRETES

## CARTELES

Y BILLETEAJE

para toda clase de espectáculos

## Obras de lujo

## PERIÓDICOS

y cuanto se refiera al ramo

## Imprenta de Reus

Isabel II, 6, Alicante